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«Разговор с немецким акцентом» - так можно было определить прошедший 8 - 9 октября в Томске 
форум «Наука и инновации», поскольку встреча была объявлена как Международный диалог-
симпозиум под патронажем не только администрации Томской области и Томского госуниверситета, 
но и при поддержке Генерального консульства Германии, делегации немецкой экономики в России и 
Немецкой службы академических обменов 

Главное внимание участников научной конференции было приковано к такому феномену современной 
научной мысли, как технологические и бизнес-инкубаторы и трансфер знаний и технологий через оные в 
России и Германии. Поэтому, признаться, поначалу идти на заседания было страшно. Вспоминался 
гениальный Лесков с его рассказом «Железная воля» и неуместные шуточки про <немцу хорошо> и 
<русскому смерть>. 

Худшие ожидания поначалу как будто оправдались. В зале сидели прилизанные мальчики в галстуках - 
чистые сектанты с пустыми глазами. Однако вскоре именно они заиграли в крестики-нолики, а минут через 
двенадцать вообще покинули ученое собрание. От сердца отлегло, тем более что первый докладчик этого 
дня рассказывал вещи интересные. 

Кандидат физмат наук Сергей Мельченко, председатель Комитета по науке и инновационной политике 
администрации Томской области оказался очень компетентным для чиновника специалистом. С 
неподдельной заинтересованностью говорил он о перспективах научного развития области. Звучали цифры: 
2010 год, 50% промышленности. Именно таковой Мельченко видит долю инновационных проектов в общем 
объеме производства. 

Иногда казалось, что желаемое выдается за действительное. К сожалению, нигде публично не прозвучало, 
что если промышленность собирается стать инновационной, то для этого как минимум необходимо наличие 
этой самой промышленности. То есть хорошо бы Приборному заводу вновь выпускать «приборы», а вовсе не 
оберточную бумагу, как сейчас. Вот тогда можно будет верить господину ученому чиновнику, что путь от идеи 
до товара вовсе не непреодолим даже в российских условиях. Тем более, при обещанной финансовой 
господдержке инноваций. 

Вот только бизнес-инкубаторы не выглядели еще панацеей. Вспоминались разговоры о разукрупнении НИИ: 
зачем, дескать, одна громоздкая структура в 700 человек, когда можно сделать десять структур по 70. Каждую 
назвать НИИ, и каждая будет мобильной. 

Согласиться сложно. Давайте подумаем, что такое академическая наука? Ну да, прежде всего 
фундаментальные исследования. Возьмем, например, атмосферную оптику. Часть НИИ обязана будет 
заниматься созданием атмосферных моделей, часть - их математической проверкой и обработкой. Если есть 
лазерное зондирование, то фундаментальные исследования и обсчет лазеров необходимы в той же мере, как 
необходимы и экспериментаторы, собирающие оптические системы сначала на скамьях и испытывающие их 
в лабораторных условиях. Да что говорить, нужны даже квалифицированные стеклодувы и шлифовальщики. 
Вот и всунь всех в число 70 человек, включая, видимо, менеджеров. 

Спасет ли бизнес-инкубатор в таких областях? Особенно если учесть, что инновации были на симпозиуме 
названы не только технологическими, но и управленческими «штучками». 

Конечно, если максимально децентрализовать (70 из 700), если разрушить все связи, то управленческим 
стратегиям придется уделять первостепенное значение. То есть для достижения инноваций предполагается 
особый инновационный путь. Красиво, почти что энтелехия по Аристотелю (путь к цели = самой цели). 

И сразу пример трех томских бизнес-инкубаторов: студенческого БИ в ТУСУРе, который носит более 
образовательный, чем собственно деловой (бизнес) характер; предпринимательского БИ, куда приходят 
ходоки с идеями, а местные <гуру> их оценивают и, если нужно, передают их идею на производство, но 
главное - учат <ходоков> правильно работать; и третьего - инфраструктурного, который, кажется, пока что 
виртуален. Но вот на нем предполагается сдавать площади бывшего оборонного завода командам молодых. 

О каком-то толке говорить пока рано, признался С. Мельченко, но надежда есть. 

Спорить не станем. Молодые русские экономисты, а именно они оказались главными слушателями 
симпозиума, произвели хорошее впечатление. К пятнице они, приехавшие из разных городов России еще в 
понедельник, уже подружились между собой и были открыты для внешнего мира. Немцы, наоборот, поражали 
некоторой недоговоренностью в озвучивании своих целей. Будем думать, что это от плохого знания русского 
языка, а вовсе не из-за тайных планов ограбления России. История знает примеры доброго русско-немецкого 
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взаимодействия. Которое, правда, до недавнего времени всегда оканчивалось очередной войной, но ведь не 
вечно так будет! 

Конечно, бизнес-инкубаторы Россию не спасут. Глупости о новой волне «сотериологического 
предпринимательства» глупостями и останутся. Если не видеть государственных интересов, то большое 
производство инновационным не сделаешь - остатки малого потеряешь. 

Москвич (и по всему видно - VIP) Владимир Анатольевич Первушин, заведующий кафедрой <Управление 
инновационными проектами> Академии народного хозяйства при правительстве РФ, с высоты своего 
положения подтвердил самые страшные опасения молодежи. Впрочем, и обнадежил. 

Безусловно, сказал он, пока в качестве хозяйствующего субъекта не выступит государство, говорить о каком-
то возрождении науки и восстановлении связей между ее академической, вузовской и отраслевой 
составляющими бессмысленно. Однако, по признанию Первушина, он лично убежден в том, что наука в 
России никуда не исчезнет, как неуничтожим сам тип ученого-фанатика, <сумасшедшего профессора>, 
подвижника и ничуть не предпринимателя, работающего едва ли не за спасибо. Просто он, Владимир 
Первушин, занимается другим, прекрасно осознавая, что стиральные машины на его уровне производства (но 
не теоретического осмысления процессов!) делать можно, а баллистические ракеты - нет. Но и на уровне 
ракет у него есть свое мнение - нужны русские <лос-аламосы>: давайте не разбивать НИИ, а, наоборот, 
объединять, даже в прямом смысле - под одной крышей. В том числе и административной. Экономия на 
управленцах будет колоссальной, делится с нами своей мечтой В. Первушин, а новая волна 
предпринимателей из бизнес-инкубаторов займется своим - другим - делом: 

В это время в том же здании ТГУ, где проходил симпозиум, в окружении чинов из ФСБ отрабатывал протокол 
генерал Квашнин, а из аэропорта Богашево уже мчался в город министр финансов Кудрин. К сожалению, им 
никто не сказал, что будущее России (к которому они по долгу службы имеют не последнее отношение) - 
рядом. Оно только ждет, когда его заметят не только крупные финансисты, но и боевые генералы. 

Евгений МАЛИКОВ,  «ЧЕСТНОЕ СЛОВО» 


